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奧運會已經開始，中國香港隊
與國家隊呈現出 「一國兩制」 的特
點。

在運動體制上，內地的運動項
目往往採用的是 「舉國體制」 。所
謂 「舉國體制」 就是以體校代替正
常學校，以專業、專項的教練與運
動員代替兼項的運動員。因此在一
些較為冷門，而技術性強的項目上
佔有優勢，例如舉重、跳水、田徑
中的競走、體操等。以舉重為例，
中國舉重隊派出的運動員由於技術
出眾，往往能夠在大賽中有着極佳
的表現。但 「舉國體制」 下通常運
動員的成績帶動的是全國人民的愛
國熱情，而非大眾的運動激情。這
樣或許會出現，專業隊愈發專業，
與普通人的差距越來越遠。

儘管有羽毛球、乒乓球等由
「舉國體制」 轉為 「全民熱愛」 的

項目，但這些項目畢竟是少數。
「舉國體制」 也使個體運動員呈現

出顯著差異，往往是女子強於男
子，殘奧會強於正常奧運會。基本
每一次奧運會中國的舉重、跳水都

是奪金大戶。但商業化程度的欠缺
使得運動明星成為少數中的少數。

與內地相比，香港就是以 「熱
愛」 驅動運動的典範，不論是羽毛
球隊、乒乓球隊還是擊劍隊、體操
隊的好手，除了極個別是由內地
「支援」 之外，絕大多數都是從小

就有體育特長、熱愛該項目的青年
健兒。港人的運動熱情也毋庸置
疑。但缺少了國家機器的督促與系
統化、專業化的訓練，香港的各個
體育項目儘管人才不少，小比賽得
獎較多，但在奧運等大賽上，仍然
缺少突破。

舉國體制磨煉了運動員的意志
品質， 「全民運動」 提升了大眾的
身體素質。如若可以將內地的舉國
機制與香港的 「全民運動」 相結
合，相信黃種人能在奧運的 「大
項」 中有更突破性的成績。

阿潘本名叫潘志強，是我的師
兄，也是我的同事。阿潘一九八三
至一九八六年在南京大學中文系讀
現當代文學碩士，他畢業的時候我
進來，我們是前後同門。

阿潘那一屆同級的有葉兆言、
于斌、朱壽桐、倪婷婷，說起來，
葉兆言是大名鼎鼎的作家，朱壽
桐、于斌、倪婷婷也是著名學者，
要論社會 「知名度」 ，阿潘比他們
要差得遠。不過阿潘在南大學生中
聲名遠揚，甚至有 「潘神」 之譽。

我留校後和阿潘同事，最讓我
佩服的就是阿潘對學生的那種 「磁
吸效應」 ──這不是哪一級哪一屆
學生如此，而是歷級歷屆學生都如
此；也不是哪幾個哪一些學生如
此，而是整班整年級都如此。阿潘
在南大工作幾十年，學生換了幾十
茬，這些不同 「代」 的學生，對阿
潘的喜愛同崇拜始終如一，見到阿
潘都喜歡圍繞着他，說起他都有種
既欽佩敬仰又親近的 「哥們」 感
覺：這就不能不讓人佩服了。

學生欽佩敬仰阿潘，首先是他
的學問好。夏濟安喜歡把治學比做
練武，學問好的人那叫武功高強。
阿潘雖然對發表論文、出版著作興

趣缺缺，也從來不申請項目、獎
項，但他課講得好，對各種學術問
題有自己的獨到見解。南大學生都
聰明過人，自然是識貨的，阿潘少
論文，沒著作，無項目，未得獎，
但他有學問啊。沒有那些 「浮華」
又有什麼關係呢？一點都不影響他
們對阿潘的敬仰崇拜──在他們眼
裏，阿潘就是 「武功」 高強的人。

除了學問好，阿潘為人隨和，
能和學生打成一片也是他的 「磁
力」 所在。帶學生外出 「實習」 ，
去紹興 「田野調查」 ，這類 「苦差
事」 阿潘總是樂此不疲，在這過程
中，師生互動，其樂融融，阿潘已
然成了學生們的 「哥們」 。

既 「武功」 高強又易於親近，
這樣的老師自然有一種親和力。如
今，充滿 「磁力」 的阿潘身揣一身
「武藝」 退休，學生和同仁都深感

不捨。好在，阿潘雖然退休了，他
還是大家的阿潘。

阿 潘 放眼太空 着眼地球

不同靈感的冬裝
如果你一向有關注以及喜歡參

考一些各地不同的時尚趨勢，論流
行單品中，手袋等衣服配飾，總是
不停在轉變。不妨看看時裝王國最
近展示的流行角度，捨棄了女性化
設計的靴子，變得更中性，還有超
大帶有流蘇設計的手袋；也有不一
樣的色彩衣飾對比，如紫紅色配桃
紅色，有着與別不同的感覺，令這
些穿搭學問更有吸引力，能夠迎合
不同的個人品味。

很少看到BURBERRY如此具
有童趣的時裝展，以 「動物王國」
為主題，模特兒身上的白色毛絨
褸，有一撮一撮的狐狸尾巴，隨着
模特兒走動搖擺，還有毛絨的兔兔
裝和兔包包，都非常有趣。多款純
金色優雅貴氣的套裝，也是今年秋
冬女裝其中的一個焦點。

而DIOR的 「魔法世界」 ，與
品牌一向的優雅作風有點不同，變
改項目主要就是豹紋設計系列，豹

紋大衣配同款頭巾、手袋等，吸引
不少目光。耀目的金色服裝，充滿
魅力的豹紋設計，可能會為今個冬
日帶來別具一格的時尚色彩。

MAX MARA的服裝，以優雅
代表了品牌的低調作風，一個在意
大利島上舉行的時裝展，靈感就是
來自遊記作品，因此看到的時裝都
是時尚中帶着休閒意識，設計簡單
舒適是主力。從整體造型就可發
現，關鍵的配色是近乎同色系的米
白色、駱駝色，這也是品牌的固有
特點，不失時尚的感覺。服飾除了
嚴選用料外，簡約不複雜的設計，

令服飾經得起時間考驗、保持時
尚。

服裝設計不能只靠靈感，要多
方面的觀察，結合時尚大勢，名牌
就是要擁有與眾不同的技巧，才能
在時裝界一展所長。習慣了以往簡
單的宣傳工作，各品牌現時都要改
變全力發展網絡方面，用不同的手
法來推廣時裝業務。

舉國體制與全民運動

美國超級富豪兼太空探索公司藍色起
源創辦人貝索斯（Jeff Bezos）七月二十
日乘坐自家公司火箭前往太空旅行，出乎
意料，許多網民對於此 「壯舉」 大潑冷
水，甚至有幾十萬人聯署，不讓他返回地
球。看來富豪們要征服太空，首先要着眼
在地球行善積德。

發起請願的人揶揄， 「無論是地球還
是太空，都不應該有超級富豪的存在。但
如果超級富豪想去太空的話，那就留在那
裏別回來好了。」 另一個發起者表示，貝
索斯是個 「鐵了心要統治全球的邪惡霸
主」 ，甚至有不少人認為： 「地球不需要
貝索斯、比爾蓋茨、馬斯克這樣的超級富
豪！」

貝索斯自言五歲時就有太空旅行的夢
想，長大後則希望在月球上建立 「永久人
類基地」 。究竟為什麼目標這麼宏大反會
遭到冷嘲熱諷呢？

這套太空旅程，只有短短十分鐘，卻
要花費巨資。有人不惜在拍賣中付出兩千
八百萬美元贏得這張 「機票」 。有許多人
指出，地球還有這麼多問題未解決，如果
將這筆錢用在改善地球的生存環境，肯定
會造福更多人群。

除了地球暖化、污染等因素外，貧富
懸殊也是全世界面臨的重大課題。有一條
留言很有意思： 「回到你來的地方去，除
非你願意付你那該死的稅，否則不要回
來！」 有機構發布調查顯示，擁有巨額財

富的同時，貝索斯的實際稅率僅為百分之
零點九八；他在二○○七年和二○一一年
甚至沒有繳納所得稅。與此同時，近年來
美國家庭的中位數平均工資約為七萬美
元，每年要支付百分之十四的聯邦所得
稅。

長期以來，貝索斯一直被批評吝嗇，
估計捐出了不到百分之一，反觀他的前妻
麥肯齊．斯科特共捐出了數十億美元。貝
索斯以及亞馬遜還在多方面長期受到輿論
譴責，比如員工待遇差、工作環境缺乏保
障、公司想方設法阻止工人組織工會等。

連日來，東京奧運會賽場上，運動健
兒激戰正酣，各國記者也克服重重困難，
全情投入，大顯身手，展現媒體人應有的
職業擔當。

說起來，《大公報》還是最早報道奧
運會的華文媒體之一。一九○四年美國聖
路易斯奧運會期間，《大公報》曾在一篇
關於博覽會的報道中提到了同期舉行的
「亞力必嬉賽力會」 ，即第三屆奧運會，

這是中國媒體與奧運會的較早 「接觸」 。
隨後圍繞一九三二年洛杉磯奧運會、

一九三六年柏林奧運會、一九四八年倫敦
奧運會，《大公報》均組織了較大規模的
報道，體現出當時中國奧運新聞傳播的最
佳水準。

此後，《大公報》始終給予體育報道
特別的關注，真實記錄下中國體育發展史

上的諸多精彩瞬間。一九五九年，年僅二
十一歲的中國選手容國團擊敗多位世界名
將，在世乒賽上為新中國奪取第一個世界
冠軍，《大公報》旋即報道了這一喜訊。
一九六五年，中國乒乓球隊勇奪世乒賽男
女團體冠軍，《大公報》馬上出版號外，
很快被搶購一空。

一九九○年九月二十二日，第十一屆
亞運會在北京隆重開幕。這是中國首次主
辦大型國際賽事。《大公報》非常重視，
於二十二日及二十三日連續在頭版報道開
幕盛況，隨後多日亦在頭版報道賽事及賽
果，並開闢亞運特刊，差不多每天五版，
圖文並茂地報道這一盛會。

二○○一年七月十三日，中國成功奪
得二○○八奧運主辦權。隔日《大公報》
用八個版面予以翔實報道。頭版報道寫

道： 「在香港，時代廣場、九龍公園聚集
着期待好消息的市民，歡欣雀躍。報紙為
慶祝北京申奧成功而出版的《號外》也適
時送到市民手上，更掀高潮。」

內版還有一篇《霍英東──從欲哭無
淚到喜極難言》，令人印象深刻。 「在昨
晚那激動人心的一刻，遠在莫斯科投票會
場的香港奧委會會長霍震霆第一時間就打
電話給父親報告喜訊： 『阿爸，得咗啦，
得咗啦……』 經過整天緊張勞累的 『阿
添』 此時已聲音嘶啞，而霍英東此刻也激
動得說不出話來，父子兩人拿着電話遙遙
相對無言，唯有熱淚兩行。」

寥寥幾筆，生動感人，萬千港人之愛
國情懷，躍然紙上。

澳門在回歸之前是葡萄牙殖民地，直
到現在，不少舊建築物仍充滿異國風情，
令澳門舊城區能夠被列入世界文化遺產名
錄。中央政府並沒有刻意掩蓋澳門原來的
葡國文化，凡是值得保留和傳承的都予以
維護。因此澳門的土生土語話劇、土生葡
人美食烹飪技藝和澳門土地信俗等三個項
目，同樣被列入第五批國家級非遺代表項
目名錄。

澳門特區的面積雖不大，人口不多，
卻具獨特文化特色，這也許該歸功於澳門
文化局的悉心推動。最近兩年，我都有幸
獲該局邀請擔任資助項目的評審委員，對
澳門多元的表演藝術有進一步認識。

為了推廣文化藝術，文化局以往都推
出不同形式的資助項目。去年起，我獲邀
擔任 「跨年度資助計劃」 的境外評審委
員，聯同其他香港評委和澳門當地本身的
評委，一起審議各澳門藝團的申請書。藝
團因應其構思和運作方式，可以申請兩年
或三年計劃。由於疫情關係，評審過程全
在線上的會議軟件進行，所有文件都透過
電郵傳遞，完全不用耗費任何紙張，可說
是藝術與環保的結晶。

申請的藝團五花八門，涵蓋所有表演
藝術門類；申請的計劃既有時代風格，亦
有傳統特色，與澳門特區本身新舊交融的
文化身份互相配合。例如澳門中國打擊樂

協會申請的三年計劃，銳意推動擊樂，主
題是 「敲中國鼓、講澳門事、做中國
人」 ，每年舉辦特色音樂會，並邀請內地
名家為樂團創作新曲。另外，曉角話劇研
進社的 「想像未來．AI世代」 ，結合科幻
文學與戲劇於一爐，三年之內培育新進作
家撰寫科幻題材的小說，然後將小說轉化
成舞台劇本進行演出。

作為評審委員，首年評選了入圍藝
團，今年我繼續在線上進行評估，審核藝
團的工作進度是否理想。兩年或三年之
後，各藝團的計劃便可以開花結果。

多元的澳門表演藝術

《大公報》上的精彩賽場瞬間

每次到沖繩，都驚覺自己的飲食版圖又
廣了一些，想像以外的食材又多了一些，在
色香味原本固化的條條框框中，找到了無限
的可能性。這裏位於日本最西端，一直都因
為氣候和地理原因保留了獨特的飲食文化，
從最早期被中國影響，到二戰後的美式融
合，反而是日料的原貌，倒顯得沒那麼重要
了。

可即便如此，當我跟那塊方方正正的豆
腐乳 「四目相對」 時，內心還是快要被驚訝
撐破了。

作為北方人、確切說是北方中年人的下
飯神器，豆腐乳的身價、地位一直都盤踞底

層，甚至走向沒落，只有家中無菜，或偶爾應付一下時
才會出場。可沖繩的豆腐乳相貌精緻、價格不菲，擺在
盤中就像一塊蛋糕，頭上的小竹籤還不停招搖，進一步
強調自己的與眾不同。於是對半切開，吃下去，才真實
感覺到了火星撞擊地球。

沖繩的豆腐乳，如假包換是傳統料理的一部分，人
們對它的重視程度甚至大過於如今豆腐乳在中國。選用
當地的島豆腐或木棉豆腐加入麴後長時間發酵，在溫
度、濕度都穩定的情況下使蛋白質分解，豆腐的質感、
顏色和味道統統顛覆。不同於中國腐乳口感偏鹹，沖繩
的豆腐乳不加香辛調味料，吃起來更像奶酪，質地柔軟
順滑，口感純粹濃郁。單獨入口好像吃到了別樣的生巧
克力，配上酒或菜，又能隱隱約約感覺到鵝肝醬的身
影。最銷魂的是用舌頭輕輕抿開，豆腐乳會跟着體溫融
化，豆子發酵的香氣開始膨脹，一直到充滿整個口腔。
古早的吃法是用它佐酒，新潮的嘗試則是塗在多士上，
大有要把奶酪逼走的架勢。除了味道優雅高級，沖繩人
還把潮紅色的豆腐乳視為吉祥物，節日、宴席都少不
了，果然是既有寓意又美味，食材壽命才最長久啊。

沖
繩
豆
腐
乳

內地電視台製作的兩性聯誼節目以江
蘇衛視較成功，他們的《非誠勿擾》從二
○一○年初推出至今仍受追捧，我是這兩
年略有閒暇翻看了多集，其間發現他們一
九年又推了《新相親大會》，兩檔節目的
主持人都是孟非，後者更增添了親友團的
參與。

勇敢走上相親舞台的男女嘉賓，予人
觀感大多男帥女靚，不要看他們年紀輕，
但絕大部分人的家境、學歷及成就都不
錯。嘉賓們除以短片自我介紹，真人的舉
止對答皆在眾目睽睽之下，某二十歲出頭
的女子說： 「以後你若對我不好，我爸會
打死你。」 稚氣的可愛。另一位三十幾歲
的台灣籍女嘉賓，才貌超群，溫婉氣質不
輸已故歌星鄧麗君，最終她拒絕弟弟級別

的全部追求者微笑下台，感覺節目組在實
力對等的安排方面存在不足。

每次相親台上的 「助推官」 會是誰也
很有意思，港星佘詩曼說 「不要將事業、
父母、愛人去排一二三」 ，港姐袁詠儀說
喜歡未來兒媳是個 「天然女孩」 ，都顯示
一定智商。對於成功牽手者，這一對是天
作之合、那一對並非心動結果、誰與誰更
匹配……觀眾也是各有判斷。

走上相親台
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